

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 22.

Mahón, miércoles 26 de Noviembre de 1902.

N.º 6.421

## SECCIÓN POLITICA

### LA NUEVA ESCUADRA

Hace ya días que los periódicos llevan y traen la cuestión de una nueva escuadra, y á estar á lo que se dice, es más que seguro que España poseerá dentro de poco una armada respetable.

Una Comisión, compuesta de marinos y de hombres del Parlamento, tienen ya planteada la organización, y tan adelantados lleva sus estudios, que no solamente tiene proyectados los tipos de los buques que deben ser contruidos, sino que hasta formado el presupuesto que para ello se necesita.

No puede darse nada más estupendo que todo esto. Pero sí, hay algo más estupendo aún; y es que en el estado en que se encuentra España, dadas su pobreza y su incultura, haya hombres de tan clara inteligencia como D. Nicolás Salmerón que en su programa revolucionario señale como una de las primeras medidas á cumplir la construcción de una poderosa escuadra.

Porque empeñarse ahora, que no tenemos colonias, en poseer una escuadra poderosa y empeñarse en tenerla con los recursos del actual presupuesto ú otro parecido, es para suponer que todos hemos perdido el seso.

Requírese, para la construcción de una poderosa escuadra, una cantidad aproximada de mil millones de pesetas. ¿De dónde los sacaremos? ¿Los realizaremos por medio de un empréstito? En este caso, habremos de gravar los presupuestos del Estado con cuarenta millones anuales, por lo menos, cantidad indispensable para el servicio de esa deuda, esto es, para intereses y amortización. ¿Es esto posible?

Pero hay más aún. Mantener una escuadra poderosa cuesta muy caro: Italia gasta 107 millones anuales en su presupuesto de Marina; gasta 250 Alemania; 300 Francia y más de 700 Inglaterra. Nuestro presupuesto actual de marina oscila alrededor de 30 millones. Si hacemos la escuadra y queremos mantenerla de manera que resulte un organismo útil, eficaz para el fin á que se le destina, habrá de ascender, por lo menos, el presupuesto á 100 millones, que unidos á los 40 del servicio de la deuda, darán por resultado gastar unos 140 millones de pesetas anuales.

Volvemos á repetirlo: ¿es esto posible? Con la estructura de los actuales presupuestos, de todos los presupuestos de la restauración y con la fuerza contributiva de España, es esto absolutamente imposible. Habría que elevar á 1.100 ó á 1.200 millones el presupuesto de gastos del Estado;

habría que sacar, por lo tanto, al contribuyente 200 millones de pesetas mas por año, y esto es materialmente imposible.

Estas razones no tienen vuelta de hoja; pero esto no quita para que la armada nueva se construya, y casi apostaríamos doble contra sencillo—tal es la condición de nuestros hombres de gobierno,—á que la escuadra se hará. Y se hará, y se tirarán los dineros de la nación, para resultar lo que nos ha resultado siempre: que no tendremos como no hemos tenido nunca, ningún buque de combate; porque así como hemos tenido para oponer á los poderosos acorazados actuales, buques de madera ó cruceros escasamente protegidos, ahora, caso de que se construya la escuadra y dado que no se eternicen los buques en los astilleros, como ha sucedido siempre en que han tenido que acabarse por vergüenza, no porque pudieran ser de utilidad, resultará que todo ó más opondríamos acorazados de 9.000 toneladas á nuestros futuros enemigos, siendo así que hoy se construyen de tipo mayor, haciéndolos Francia de 14.000 toneladas y 16.000 la América del Norte.

No es una poderosa escuadra como ha de procurar España su engrandecimiento. Las armas servirán de bien poca cosa si el organismo nacional carece de robustez, si sus energías son escasas y deficientes. Hay que procurar, ante todo y sobre todo, dar vida y energías al país. Hay que gastar en obras públicas ingentes millones, que lleven la vida á todas partes, que fomenten la riqueza, que activen todas las energías que en sus entrañas lleva el territorio nacional; y cuando esto se haya logrado, y cuando á la par se haya dado vigoroso impulso á la educación y á la cultura, de manera que España merezca de los extranjeros la consideración de ser un pueblo civilizado, con escuadras ó sin escuadras, con un poderoso ejército ó casi sin ejército, será fuerte, poderosa y rica y tendrá asegurados su territorio y su honor, porque en los tiempos actuales son solamente respetados los pueblos que marchan con la civilización y ofrecen toda clase de garantías al trabajo y al progreso.

FRANCISCO PÍ Y SUÑER.

### ¿Espectación defraudada?

Los informes recibidos de la Corte, hasta el momento de escribir estas líneas, no confirman la esperanza que muchos abrigaban de que sobreviniese en el Congreso un conflicto de padre y muy señor mío, al presentarse el nuevo Gobierno; quizás más tarde, continuando la sesión, aparezca al-

gún sonado incidente parlamentario; por ahora la lucha oratoria nada ofrece de particular.

Dicen los telegramas que las tribunas públicas de la Cámara popular, se hallaban atestadas de espectadores y las gentes formaban cola en la puerta del edificio. Esto y las precauciones que se adoptaron, sin duda para mantener el orden, dan idea de la importancia que generalmente se atribuía al acto parlamentario que iba á celebrarse.

El pueblo madrileño, especialmente las distinguidas damas que acudieron al reñidero político, se retirarían disgustados, si todo sucedió en iguales tonos que presidieron al comienzo de los debates; allí se iba á presenciar algo fenomenal, estupendo, y en lo que se refiere á las primeras etapas de la representación, solo se ofreció lo ordinario, lo de todos los días.

El señor Necedal, comenzó el tiroteo, sobre si las sesiones se habían ó no reanudado cuando era del caso; primer incidente sin importancia.

Después tomó la palabra el señor Sagasta; dijo que el Gobierno mantiene íntegro su programa, mostrándose contrario á los debates estériles y nada más que merezca la pena de ser consignado.

Alzóse el señor Romero Robledo, y sin duda los oyentes se dijeron «ahora viene lo bueno» y el diputado por Antequera, en el trozo de su oración que conocemos, estuvo relativamente comedido; comenzó haciendo constar que en sus tratos con el señor Sagasta, sólo pedía una cartera. Hizo la historia de la crisis, comentándola á su modo y sin extremar las censuras al Ministerio, como se esperaba.

Como el orador continuó en el uso de la palabra, quizás nuestros lectores hallen en los telegramas de última hora, algo fuerte que dada la irritación mostrada por el señor Romero Robledo á raíz de su desgracia era de esperar.

Se han adquirido pues, mayores probabilidades de que en los círculos políticos no se alterará formalmente la paz por ahora; tal vez, han llegado á convencerse los prohombres de los partidos y fracciones, conformes á la legalidad establecida, de que armando camorra nada han de ganar y tienen mucho que perder; quizás la acción pacificadora del señor Sagasta, tan hábil en lograr contemporizaciones y arreglos, haya influido en el ánimo de tirios y troyanos.

Suceda lo que quiera, actualmente ha de notarse solamente la pequeña variación que ha sufrido el criterio del Gobierno en lo que respecta á los proyectos de ley pendientes; decíase, con visos de probabilidad, que la supresión del *affidavit* era proyecto abandonado y el del sindicato de los francos, poco menos; la salida del Mi-

nisterio del señor Rodrigáñez y formar parte del mismo el señor Puigcerver, hacía casi segura la especie.

Ayer declaró en el Senado y en el Congreso, el señor Sagasta, que el Gabinete se proponía mantener todos los proyectos consignados en su programa y aunque la afirmación peca de ambigua, ha de creerse que el asunto del *affidavit* no se echará en olvido definitivamente. En cuanto al Sindicato, se atribuye al ministro de Hacienda haber declarado su propósito de que el proyecto no sufra alteración alguna.

Cualquiera diría que las amplias oscilaciones bursátiles que se ofrecieron en las últimas sesiones y la tendencia decidida de los francos en alza, har obligados al Gobierno á continuar la política financiera del señor Rodrigáñez. Pero, entónces, ¿por qué subsistir á dicho hacendista? Vaya usted á saber.

### Gran incendio en el Norteamérica

Cablean de Nueva York dando cuenta de que un voraz incendio ha destruido casi por completo la gran factoría de Armour, situada en Sioux City, en el Estado de Iowa, que era la más importante para la construcción de embalajes que había en el Norteamérica.

No hubo que lamentar desgracias personales, calculándose el valor de los daños materiales en un millón de pesas fuertes.

### La revolución venezolana

No se ha confirmado todavía oficialmente la noticia llevada á Caracas por un vapor remolcador, de que las tropas del Gobierno habían vuelto á ocupar sin resistencia, la plaza de Cumana, la principal de los revolucionarios.

### El cólera en Manila

Se ha recibido en Washington un telegrama oficial de Manila diciendo que el cólera morbo está haciendo estragos en aquella capital filipina, y que las autoridades locales hacen los más desesperados esfuerzos por dominar la terrible epidemia que amenaza convertirla en un cementerio.

En breve saldrán para el archipiélago buen número de médicos y practicantes con abundante material sanitario.

### Afghanistan

Habiendo tenido el Gobierno anglo-indio confidencias de que es fácil que en el Afghanistan estalle la guerra civil, promovida por un hermano del Emir reinante, que apoyado quizá secretamente, pretende usurpar el trono, ha ordenado la concentración de un cuerpo de ejército en la frontera anglo-afghana.



### La evacuación de Shanghai

No cabe ya duda, dice un telegrama de Shanghai, que en breve será un hecho la evacuación de aquella ciudad china por las tropas extranjeras, pues sólo esperan éstas para marcharse, la llegada de los necesarios transportes.

Es posible que antes de que termine el mes actual, no quede en la gran ciudad china ni un soldado extranjero.

### Llegó el invierno

Anuncian de San Petersburgo que habiéndose anticipado este año el invierno, están ya cerrados por los hielos el puerto de Kronstandt y otros del Norte de Rusia, en los cuales queda suspendida la navegación.

### Sublevación militar en Turquía

Aunque el Gobierno turco ejerce severísima censura, se ha recibido en Londres un telegrama dando cuenta de haberse sublevado en los Dardanelos unos 300 soldados, que en actitud agresiva pidieron se les satisfagan las pagas que se les adeudan.

Parece que, temeroso el Sultán de que la sublevación tomara mayor incremento, mandó secretamente á los sublevados una importante cantidad, que aceptaron aquellos, deponiendo inmediatamente su actitud hostil.

### La intransigencia británica

Habiéndose negado categóricamente el Gobierno de la Gran Bretaña á conceder permiso á los señores Fisher, Wessels y Wolmarans, exdelegados boers en Europa, para que regresen á Africa del Sur, han acordado aquellos las ventas de sus propiedades en aquel país, á fin de lograr los recursos necesarios para establecerse definitivamente en Europa.

### El emperador de Austria

Anuncian oficialmente de Viena que el anciano emperador de Austria-Hungría, Francisco José, se ha aliviado de tal modo de su enfermedad, que no solo se levanta del lecho sino que hasta le permiten los médicos que pasee por los jardines de Schoenbrunn, su palacio-residencia actual, durante las horas del día en las que brilla el sol.

Es probable que en cuanto esté el monarca restablecido, vaya á pasar el invierno en una de las poblaciones del Mediodía de Francia, que bien podría ser Niza, Cannes ó Cabo Martín.

### La familia real italiana

El rey Victor Manuel III ha anunciado ya oficialmente á su primer ministro que el czar Nicolás y el emperador Guillermo visitarán Roma en la próxima primavera y que en la época de aquellas visitas deberán hallarse reunidos en la capital italiana todos los príncipes y princesas de la real familia.

Nada se sabe todavía con carácter positivo respecto á las proyectadas visitas de los reyes de Italia á Londres y París. Es sin embargo cierto que han empezado las negociaciones para que tengan una entrevista el rey Victor Manuel y el presidente de la república francesa M. Loubet.

### Un discurso de Roosevelt

El presidente de los Estados Unidos ha aprovechado la oportunidad que le brindaba la inauguración del nuevo

edificio de la Cámara de Comercio de Nueva York para pronunciar un discurso de profundo sentido político.

Ha dicho, entre otras cosas, Mr. Roosevelt, que forzosamente el pueblo de los Estados Unidos debe estar preparado, especialmente por lo que respecta á la Armada, no porque quiera la guerra, sino porque desea hallarse entre aquéllos cuyo espíritu pacífico es considerado con respetuosa atención.

Este sentimiento—añadió—está muy arraigado en el país, y la existencia de una poderosa Marina militar norteamericana secundada por una previsora política, influirá sin duda, hasta cierto punto, en favor de la paz europea.

Somos—declaró—en la balanza del poder naval un factor con el cual deben contar los constructores de escuadras de Europa, y no dejaremos que duerman tranquilos aquellos que pretenden desterrar nuestro pabellón de los mares.

### El vicepresidente argentino

El presidente de la república francesa, M. Loubet, ha recibido en audiencia oficial en el palacio del Eliseo al respetable señor don Quirino Costa, vicepresidente de la República Argentina, cambiándose entre tan ilustres personajes las frases más afectuosas y significativas de que las relaciones entre Francia y la Argentina no pueden ser ya más cordiales.

### Un Frégoli imperial

Cuando el «Hohenzollern» llegó á Puerto Victoria, los personajes ingleses pudieron ver á un señor que cubierto con un gran capote de montar, paseaba sobre la cubierta del yac. Era Guillermo II de Alemania.

Cuando los representantes de Eduardo III de Inglaterra subieron abordo para cumplimentarle, encontraron al Emperador en «tenue» de almirante inglés.

Dos horas después desembarcó Guillermo vistiendo el uniforme de coronel del primero de dragones.

Durante el trayecto entre Londres y Sandringham, el Kaiser cambió aún de traje y se presentó en la estación con «chaquet» y sombrero de copa.

Más tarde descendió, finalmente, del tren en uniforme de oficial general.

Y no se sabe si aquel día se desnudó alguna vez más.

¡Todo podría ser!

### La cuestión religiosa en Francia

Sin ceder en lo esencial de su actitud en lo relativo á la cuestión religiosa, parece que el Gobierno francés inicia procedimientos que tienden á suavizar la tirantez de relaciones creada con la potestad eclesiástica.

Anuncian los telegramas que monsieur Combes, presidente del Consejo de Ministros, no se sabe si por inspiración propia ó por indicaciones del presidente de la República, M. Loubet, piensa dirigir al Consejo de Estado una comunicación instando á dicho alto Cuerpo á que se introduzcan modificaciones en el reglamento relativo á la aplicación de la ley de Congregaciones, que lo pongan más en armonía con las verdaderas intenciones del legislador.

Los amigos del Gobierno afirman que con ello lo que se busca no es dar una satisfacción á los clericales, sino asegurar más y mejor la independencia entre la Iglesia y el Estado.

### Disposiciones del gobierno italiano

El Gobierno italiano está en plena actividad para mejorar la situación del país.

En un consejo de ministros celebrado el jueves se han estudiado una porción de proyectos á cual más importantes, y que se presentarán inmediatamente al Parlamento.

Entre los aprobados figuran los siguientes: El de divorcio, que cada día se hace más inminente y que está terminando controversias muy animadas; el de investigación de la paternidad, que si se convierte en ley dará lugar á sorpresas domésticas de no escasa importancia; el de reducción del precio de la sal, que redundará en beneficio de las clases proletarias y el de supresión en el impuesto sobre propiedad rústica, de las cuotas mínimas, que beneficiará grandemente á las gentes del campo.

### EL LIBRO DEL GENERAL DE WET

Anuncian de Londres que el día primero de diciembre próximo se pondrá á la venta el libro titulado «Tres años de guerra», escrito por el general boer Dewet.

Emplea el célebre caudillo en su obra el estilo puramente narrativo, yendo en la portada un magnífico retrato suyo en traje de campaña.

La obra es esperada en el continente europeo con grandísimo interés, probándolo el hecho de que sólo Alemania y Francia tienen pedidos unos 250.000 ejemplares.

A petición del editor, ha trazado el autor planos de las famosas batallas de Paardeberg, Tweefontain, Sawna-Post y Roodewal y un grandioso mapa de todos los territorios comprendidos en lo que fué teatro de la guerra.

### Ferrocarriles secundarios

El senador vitalicio don José Maluquer se propone presentar las siguientes enmiendas al proyecto de ley de ferrocarriles secundarios, siguiendo en varias de ellas las aspiraciones del Fomento del Trabajo nacional de Barcelona:

Al artículo 4.º del proyecto, una en que se dice lo siguiente: las compañías, sociedades ó empresas que se constituyan para la construcción de ferrocarriles secundarios, deberán tener su administración y domicilio en España y sus consejeros y empleados deberán ser españoles. Solo en el caso de que se necesite alguna especialidad, se recurrirá al extranjero, previa la autorización del Gobierno.

Al art. 19, párrafo 4.º, una enmienda en que se dice: La longitud de la red no excederá de cinco mil kilómetros, que se dividirán en grupos no menores de 200, que se podrán disminuir ó aumentar á propuesta de las Diputaciones provinciales, siempre que estas contribuyan con garantías positivas á la realización de las obras que constituyan el grupo, según determina el art. 24 del proyecto.

Al art. 20, presentará la siguiente enmienda: El Estado garantiza á los ferrocarriles de esta clase, desde el 1.º de mayo siguiente al mes que empieza la explotación de todas las líneas del grupo que el concesionario se haya comprometido á construir, el 3 por 100 de interés del capital correspondiente á las obras de explanación, fábrica y estaciones y el 3 por 100 también sobre el invertido en material, móviles, vías, etc., siempre que proceda de fábricas y talleres nacionales.

Si se hubiera concedido alguna prórroga para terminar las obras, la duración de ella se descontará del plazo de 20 años.

El capital máximo, al que garantizará el Estado dicho interés, no excederá de 62,000 pesetas por kilómetro para la infraestructura, y de 34 mil pesetas por kilómetro para el material fijo y móvil.

Al artículo 24 presentará esta enmienda: «Siempre que una diputación provincial ó grupo de Diputaciones quieran emprender por su cuenta la construcción de parte ó de toda una red de ferrocarriles secundarios, que interese á su respectiva provincia, el Gobierno le concederá autorización para ello, con preferencia á todo otro postor, en la subasta á que se hace referencia en el artículo anterior, en tanto que asuma en total ó hasta cierto límite la garantía de interés que el Estado ofrece por esta ley.

## PLANES

Como objetivo salvador, los consejeros responsables han cambiado impresiones acerca de la conveniencia de que todos los años haya nuevo presupuesto.

Nadie lo criticará; pero lo esencial no es eso, sino que el presupuesto sea algo más que un jeroglífico económico que no lo entiendan más que los que lo pintan.

Si las necesidades públicas y los servicios de imprescindible satisfacción no se atienden en la medida precisa, tanto da que haya presupuesto nuevo todos los años como que lo haya cada dos.

La costumbre para confeccionar los presupuestos, ha sido hasta aquí que cada departamento ministerial haga el suyo, y luego se remita al de Hacienda, donde con eslopo y lima se hace la trama económica con un criterio generalmente caprichoso.

De ese modo jamás habrá un presupuesto verdad y se correrá el peligro de dejar indotados muchos servicios indispensables, nutriendo, en cambio, con demasiado exceso, otros menos necesarios y apremiantes.

Sería menester que una vez confeccionados los presupuestos parciales se armonizasen con un alto espíritu y un verdadero conocimiento de las necesidades del país. Solo una inteligencia superior y desapasionada podría realizar esa obra eminentemente nacional.

Como aspiración del momento, los ministros quieren reforzar los ingresos y contener los gastos en justos límites. Tampoco lo criticará á eso nadie, pero hace falta algo más que palabras; se necesitan hechos.

Y no es fácil, á un país, esquilmando como éste, sacarle una peseta más por los procedimientos directos ni indirectos, como tampoco es muy haccedero contener los gastos en límites de prudencia cuando el desbarajuste económico hace de los presupuestos un ciempiés.

Todo ello sucede porque carecemos de economistas y de hombres de Estado que en vez de estudiar estas cosas por el lado práctico las consideren únicamente en su aspecto superficial.

Así se explica que prevaleciese aquel funesto presupuesto de la paz,



mil veces más lesivo para los intereses del país que todos los derroches y despilfarros del desastre administrativo.

Mal estamos de política; pero de economía estamos muchísimo peor. Mientras los presupuestos no sean lo que corresponde, resultarán para el país productor y contribuyente verdaderos revulsivos.

Un criterio de estrechez y mezquindad sólo puede conducir á la miseria y á la ruina; pero una aplicación metódica, racional, é inteligente de los recursos naturales á las necesidades verdaderas puede determinar un renacimiento económico precursor de la riqueza pública y de la prosperidad nacional.

(«Diario de la Marina»).

## MAHÓN

Por creerlo de interés general copiamos de la Gaceta de Madrid del 11 de los corrientes lo que sigue:

### Ministerio de Estado

#### Trabajos realizados en Méjico para fomentar la exportación.

La Legación de España en Méjico comunica á este Ministerio, con fecha 10 de septiembre último, que el Gobierno mejicano, deseoso de que prosperen las industrias del país, facilita su exportación, no solo por medio de exenciones arancelarias (como á los hilados y tejidos), sino animando la iniciativa particular de los fabricantes.

Al efecto se ha nombrado una Comisión cuasi oficial, que saldrá de un momento á otro para Centro y Sud-América, llevando muestras de efectos, listas de precios, etcétera, que ha recogido en los distintos centros productores de la República.

La Comisión estudiará los medios más adecuados de utilizar los transportes existentes, y propondrá á los Gobiernos del Centro y Sud-América la creación de nuevas líneas subvencionadas que faciliten el tráfico, procurándose al propio tiempo la forma y manera de establecer fletes de retorno, estudiando así también que los artículos del Sur puedan venderse en Méjico.

Los gastos principales de la Comisión serán sufragados por el Gobierno y por las empresas manufactureras mejicanas interesadas en el éxito.

Los diplomáticos latino americanos facilitarán cartas de representación para sus respectivos países.

Se embarcarán en Nueva York para el Brasil, y visitarán luego, en este orden: Uruguay, Argentina, Chile, Bolivia, Perú, Ecuador, Colombia, Venezuela, Costa Rica, Nicaragua, Honduras, Salvador y Guatemala.

La Cámara de Comercio de Méjico, que no es oficial, hizo un llamamiento á todos los industriales y fabricantes para que mandasen muestras en forma de muestrario y con detalles explicativos de precios y condiciones de la mercancía.

Por las dificultades del transporte, se acordó admitir solamente muestras de tejidos de algodón y lana, fibras textiles y sus manufacturas, bonetería y tabaco en rama ó labrado.

De otro género de artículos se admitirán informes y datos de precios, condiciones de venta, clases etc.

Entre las muestras que la Comisión lleva consigo figuran las siguientes:

Productos de henequén (sacos, cordel, esteras, etc.), de la Compañía Industrial de Mérida (Yucatán).

Rebozos de seda y algodón de León (Guanajato) y Méjico.

Medias y ropa interior de algodón de varias fábricas del Distrito Federal y otras de la República.

Galletas y pastas de la Compañía Harinera y Manufacturera Nacional.

Géneros de lana de Ylanepantla y Méjico.

Puros y cigarrillos de las principales fábricas del país, incluyendo naturalmente la Tabacalera, Cigarrera y Buen Tono.

Zarapes de Aguas Calientes y Saltillo.

Sombreros charros.

Magníficos ejemplares de deshildos de Aguas Calientes.

Calzado fabricado en Méjico, León y Saltillo.

Tequillas (aguardiente producido por la planta maguey) y cervezas.

Jabones y perfumes de Guadaluajara.

Y una inmensa variedad de géneros de algodón procedentes de numerosas fábricas situadas en diversos Estados de la República.

Inútil es encarecer lo que representa este esfuerzo é iniciativa de la industria mejicana.

Aunque algo por el estilo se ha intentado en España con los barcos exposiciones é iniciativas de la Compañía Trasatlántica, acaso con variaciones y formando Sindicato los diferentes productores para sufragar gastos, podría intentarse cosa parecida, facilitando la exportación de nuestros productos.

Por el dueño del acreditado establecimiento de confitería y chocolatería *La Palma* que lo es nuestro muy querido amigo D. Antonio Riudavets Amengual, hemos sido obsequiados con un precioso cromo-almanaque para el próximo año de 1903. Agradecemos muy mucho la atención con que nos ha distinguido nuestro citado amigo, permitiéndonos llamar la atención del público hacia los artículos que elabora, por su esmerada confección y equidad en los precios.

El crucero de guerra de la marina inglesa «Calliope» que como saben nuestros lectores hace diez días que se hallaba fondeado en aguas de Cala-Figuera de este puerto, las ha abandonado esta mañana haciéndose á la mar con rumbo á Gibraltar.

El vapor correo «Nuevo Mahonés» que en la tarde de ayer quedó detenido en Palma á causa de temporal, lo ha efectuado á las cuatro de la madrugada de hoy con tiempo inseguro. Así lo anunciaba su capitán como verán nuestros lectores por los telegramas que insertamos en la sección correspondiente.

#### EN EL PRINCIPAL

La antigua producción del Maestro Donicetti *Lucia de Lamermoor* puesta anoche en escena en nuestro Coliseo, obtuvo una franca interpretación por parte de los artistas que la tenían á su cargo. Los protagonistas de la obra *Luccia* y *Edgardo* estaban confiados á la señorita Cosso y

señor Bugatto respectivamente. El acto primero se deslizó sin que el público hiciera demostración alguna, pero en el segundo cuando *Edgardo* maldice el himeneo forzado de su prometida *Luccia* con *Arturo*, en el que el señor Bugatto hizo un derroche de los conocimientos artísticos de que se halla poseído, se desbordó el entusiasmo de la concurrencia sin distinción de clases, desde el patio al paraíso, estallando unánimes aplausos, que se reprodujeron luego de terminado el concertante final que hubo necesidad de repetir ante las vivas instancias del público, quien hizo salir nuevamente llamándoles en escena á todos los ejecutantes.

El rondó del acto tercero fué escuchado con marcado interés por parte del público quien premió á la señorita Cosso con nutrido aplauso y ser llamada al palco escénico al terminarlo.

El final de la obra bastante regular así por parte del señor Bugatto como por los señores del coro.

Respecto de los debutantes señores Delor y Miracle, esperamos oírlos nuevamente para ocuparnos de ellos, aun cuando el primero no sea desconocido para nuestro público, pues la parte de *Enrique Asthon* que desempeñaba anoche no la creemos propicia para ello.

Otro tanto nos sucede con el señor Miracle á quien su juventud se traslucía en su papel de *Raimundo*, además de la emoción que no puede menos de sentirse al presentarse por vez primera ante un público nuevo para el artista.

\*\*

La ópera *CARMEN* para debut de la señorita Gallinat, se pondrá en escena el sábado en vez del viernes como se tenía pensado, á fin de poder disponer de un día más para ensayarla.

Aplaudimos esta disposición de la empresa la cual mirando por sus intereses debe procurar no adolezcan las obras de falta de ensayos

A las cuatro y media de la tarde de hoy atracaba á su fondeadero el vapor correo «Nuevo Mahonés», siendo portador de la correspondencia, pasaje y carga.

No ha llegado como se había dicho por aquí que vendría en este viaje, la Batería de Montaña que se halla en Palma. Esta se asegura lo efectuará á últimos del mes que viene ó á principios de año nuevo.

Durante el día de hoy reina un fuerte viento O. que ha encrespado hasta las aguas de nuestro puerto de suyo tan tranquilas.

Es de creer que el vapor «Nuevo Mahonés» por este motivo y dada la hora que ha llegado, no salga para Barcelona hasta mañana.

#### Interesante

Se convoca á todos los mozos pertenecientes á la quinta de 1872, correspondientes al distrito de Mahón, á una reunión que tendrá lugar el viernes 28 del corriente, á las ocho de la noche en el despacho del letrado D. José María Mercadal, (Anunciavay 12) para enterarles del resultado de las gestiones practicadas por la Comisión nombrada.

Mahón 24 de Noviembre 1902.—La Comisión.

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 26, 0'30.

En el discurso que pronunció ayer el señor Silvela en el Congreso, volvió á aconsejar á los liberales que dejen el poder, con lo cual evitarían la caída deshonrosa que les aguarda.

Madrid 26, 2'15.

El presidente del Consejo señor Sagasta declaró en el Congreso, que si hubiese presumido los comentarios á que debía dar lugar la crisis, continuarían en sus puestos los anteriores ministros.

Madrid 26, 6'30.

Después de varios días transcurridos en pesquisas ha sido capturado Ramiro Gavilanes asesino de la joven Celia.

Madrid 26, 8'10.

Se sabe haber naufragado en el Mar Negro el vapor italiano «Bosnia», resultando del siniestro doscientos sesenta y cuatro ahogados.

Madrid 26, 9'45.

Dicen de Jaen haber ocurrido una riña en el pueblo Navalmoralejo de aquella provincia, de cuyas resultas hubo dos mozos muertos y cinco heridos.

Madrid 26, 11.

Ha ocurrido en Bilbao un choque de un tren que iba cargado de mineral y una máquina que maniobraba, quedando el maquinista y fogoneros de esta última heridos.

### «TELEGRAMAS DE LA MARITIMA»

Palma 25.

«Mahonés» suspende salida por temporal abonanzando saldrá 4 madrugada.—Cardona.

\*\*

Palma 26.

«Mahonés» salido cuatro madrugada. Tiempo inseguro.—Cardona.

### Cotización Oficial

Madrid 25 Noviembre á las 16.	
4 <sup>o</sup> interior . . . . .	73'65
Exterior . . . . .	00'00
Amortizable 4 p <sup>o</sup> . . . . .	00'00
Id. 5 por 100 . . . . .	93'60
Carpetas . . . . .	93'40
Banco España . . . . .	487'50
Tabacalera . . . . .	409'50
Paris á la vista . . . . .	32'70 á 32'75
Londres id. . . . .	00'00 á 00'00

\*\*

### Banco de Mahón

	Dim.	Pap.
Industrial Mahonesa	50'00	00'00
Banco de Mahón . . . . .	38'00	40'00
Eléctrica Mahonesa . . . . .	00'00	25'00
Soc. gen. Alumbrado . . . . .	103'00	00'00
Marítima . . . . .	100'00	00'00
Maquinista Naval . . . . .	120'00	00'00
Oblig. municipales . . . . .	00'00	00'00

Mahón 26 Noviembre de 1902.

### Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoli 26.

Barómetro 749'6  
Viento O. frescachón  
Marejada gruesa  
Cielo y horizontes acelajados y brumosos.

Francisco Fábregas, imp.



**EDICTO**

D. Juan Ballester Kirchhofer, Administrador de Propiedades y Derechos del Estado del Partido de Menorca.

Hago saber: Que no habiendo satisfecho en los plazos de recaudación voluntaria los pensionistas de Bienes que fueron del Clero, de la ciudad de Mahón, cuyas relaciones nominales se hallan expuestas en esta Administración de mi cargo, por las que aparecen en descubierto con el Tesoro público, con esta fecha he decretado la siguiente providencia.

**PROVIDENCIA**

Por cuanto los sensatarios comprendidos en las relaciones á que se ha hecho referencia han dejado de hacer efectivas dentro de los plazos concedidos por esta Administración, las pensiones de censos con que se hallan en descubierto con el Tesoro público: Vistas las atribuciones que por analogía me confiere el párrafo 19 del artículo 119 del Real Decreto de 6 de Marzo de 1902 y la Real Orden de 21 de Junio de 1896, declaro incurso á los mismos en el único grado de apremio, ó sea, al pago de dietas y costas que el procedimiento ocasione.

Notifíquese á los mismos esta providencia, á fin de que puedan satisfacer sus débitos durante el plazo de veinticuatro horas, advirtiéndoles que de no verificarlo, se procederá inmediatamente al embargo de todos sus bienes, señalando al efecto las fincas que han de ser objeto de ejecución, y se expedirán los oportunos mandamientos al Sr. Registrador de la Propiedad del partido, para la anotación preventiva de embargo.—Mahón á 26 de Noviembre de 1902.—Juan Ballester.

Oficina recaudatoria.—Castillo 24, Mahón.

**Administración Depositaria de Hacienda de Mahón.**

Confeccionado el Padrón de Carnuages de Lujo de esta Ciudad, para el próximo año de 1903, queda expuesto á reclamación de agravios por término de diez días, á contar desde el siguiente al de la inserción en el Boletín Oficial de la Provincia.

Mahón 26 de Noviembre 1902.—El Administrador Depositario, José Riera.

**Subasta**

El día 30 del actual á las 10 de su mañana se venderá en pública subasta á voluntad de su dueño en el despacho del Notario D. Francisco Andreu Orfila una casa situada en esta ciudad calle Cos de Gracia números 69 y 71 y

un almacén sito en la calle de Bellayista de esta ciudad con todos los utensilios necesarios para la fabricación de jabón. Las posturas se admitirán juntas ó por separado.

**Casino "El Consey"**

Se convoca á los accionistas de esta Sociedad para el próximo viernes 28 del actual y á las nueve de la noche, para tratar sobre amortización de acciones.

Mahón á 24 de Noviembre de 1902.—P. A. de la J. D.—El Secretario.—J. Hernández.

**Licitacion**

El domingo próximo día 30, á las tres de la tarde se venderán en licitación privada, en el domicilio de su dueño, la Unión San Luis 15, las fincas siguientes:

Una casa calle de La Unión número 15, San Luis.

Otra casa con huerto en el Pou Nou.

Una viña en el camino de Lluernasas.

Informará su dueño Lorenzo Pons Orfila.

**Subasta**

El domingo próximo 30 de los corrientes á las 11 de su mañana y en el despacho del Notario D. Francisco Andreu Orfila se venderá en pública subasta, á voluntad de su dueño la casa calle Puente del Castillo número 8 de esta ciudad.

**Para vender**

Lo está en San Luis una casa en muy buenas condiciones con huerto de varios árboles frutales en la calle Alemán número 2. Se dará por un módico precio.

Informarán en San Luis en la misma casa.

**Nodrizza**

Una joven que vive en Mahón calle de San Pablo n.º 20, desearía encontrar criatura para amamantar en su propia casa, por habersele muerto la suya.

**PARA VENDER**

Lo están las casas situadas en la calle del Carmen números 70 y 72, y en la de la Concepción número 40. Informarán en esta imprenta.

**Cotización de primeras materias para abonos**

	Muelle de Mahon	Mercadal
Nitrato de sosa 95 % riqueza=15 á 16 % azoe % K Ptas.	35'75	36'75
Sulfato amoniaco 24 á 25 amoniaco 20 á 21 azoe >	47'00	48'00
Superfostato cal mineral 45 á 50 % ácido fosfórico >	31'50	32'50
Sulfato potasa 90 á 92 % riqueza=50 % potasa anhidra >	37'00	38'00
Cloruro potasa 80 á 85 % > =52 á 53 % > >	31'75	32'75

**ABONO COMPLETO PARA TRIGOS RIQUEZA POR 100 EN MATERIAS FERTILIZANTES**

Nitrógeno total (ázo)	amoniaco 3 5 nítrico 2
Acido fosfórico soluble	11 á 12
Potasa anhidra	6 á 6'50

100 Kilog. 25 Ptas. en Mercadal

La riqueza anunciada se garantiza abonando mil pesetas al comprador que demuestre no ser verdad.

Al agricultor que compre 2.000 Kg. de primeras materias se les prestará gratuitamente un molino para prepararse el abono por si mismo.

Dirigirse á D. Pedro Gavilán en Mercadal

**GRAN BARATURA EN COCINAS ECONÓMICAS**

Con varillas y pomos de latón

**HORNO Y DEPÓSITO PARA AGUA**

Núm. 1.-70 por 54 centímetros placa de encima, frente 32 id.-65 pesetas.

Núm. 2.--80 por 58 centímetros placa de encima, frente 34 id.-85 pesetas.

**Fundición de Federico Hilario**

JUNTO Á LA FÁBRICA DE GAS

**EN VENTA**

Lo esta una casa situada en esta Ciudad, calle de San Elías números 2 y 4.

Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

**ACADEMIA PRÁCTICA DE DIBUJO LINEAL**

CON APLICACIONES A LA INDUSTRIA Y CARRERAS ESPECIALES

COMO LAS DE

Ingenieros, Arquitectos, Maestros de obras, Jefes de taller, Maquinistas, etc. etc.

QUEDA ABIERTO EL CURSO DESDE 1.º DE OCTUBRE

**Bajo la dirección de D. Marcelino Longo**

**3.6, FRAILES, 36-MAHON**